



REPÚBLICA DE PANAMÁ
— GOBIERNO NACIONAL —

MINISTERIO DE
DESARROLLO AGROPECUARIO

PLAN ESTRATÉGICO INSTITUCIONAL



**AVANCE
JUNIO
2024**



TRANSICIÓN

- ✓ El ministro de Desarrollo Agropecuario, Augusto Valderrama se reunió con su homólogo designado Roberto José Linares Tribaldos, por parte del presidente electo, José Raúl Mulino, para tratar temas del sector agropecuario, como finanzas, proyectos, personal y avances de producción, como parte del proceso ordenado y transparente, que solicitó el presidente Laurentino Cortizo Cohen para la transición gubernamental.
- ✓ El titular del MIDA proporcionó a su homólogo toda la información técnica sobre la situación actual del sector agropecuario; así como también lo actualizó sobre los proyectos que están en ejecución, el personal, tecnología implementada y el presupuesto de la institución.
- ✓ Linares resaltó que su objetivo al asumir esta responsabilidad es que al productor se le dé el sitio que se merece porque si a ellos le va bien a todos los panameños les irá bien.



GANADERÍA

- ✓ Productores de Veraguas, recibieron un total de 13 sementales de alta genética valorados en 35,750 balboas, como parte del Programa un Mejor Semental.
- ✓ En esta provincia, se entregaron unos 464 sementales entre ganado de leche, cebuinos y europeos, lo que representa un impacto importante en la genética ganadera de este sector central del país y cerca de un millón de balboas puestos al servicio de los productores.
- ✓ Mejorando la genética, en busca de mayor ingreso en sus fincas, y en la condición familiar, además se garantiza la seguridad alimentaria con la producción de carne y de leche.



GANADERÍA

- ✓ El ministro Augusto Valderrama inauguró el XLIII Congreso Nacional de Ganaderos, en Santiago de Veraguas e hizo un llamado a seguir mejorando el sector ganadero, gestor de la seguridad alimentaria y la economía del país.
- ✓ El ministro Valderrama dijo que este sector ha sido garante de la alimentación de los panameños y que durante esta administración se procuró fortalecer este sector con acciones y programas que impulsarán este sector.
- ✓ Ovidio Saavedra, presidente de ANAGAN dio las palabras de bienvenida a las autoridades, productores, industriales, estudiantes y casas comerciales que estuvieron presentes en la primera, de dos jornadas, en las que expositores nacionales e internacionales dictan charlas magistrales.



ARROZ

- ✓ Panamá fue sede de la XIV Conferencia Internacional de Arroz para América Latina y el Caribe y la 9na. Conferencia Internacional de Pyricularia en Arroz y Trigo, con la participación de más de 500 representantes de 34 países, entre científicos, investigadores, productores, casas comerciales y gobiernos, evento en el cual se discutieron y analizaron temas de relevancia sobre este rubro con muy buenas recomendaciones y alternativas.
- ✓ Contando con organismos como el Fondo Latinoamericano para Arroz de Riego (FLAR), la FAO y el Banco Mundial.
- ✓ En el marco de este evento se realizó la apertura oficial de la Oficina Regional para América Latina y el Caribe del Fondo Latinoamericano para Arroz de Riego (FLAR) y la Oficina Panamá de la Alianza Bioersity&CIAT.
- ✓ El Ministro del agro, Augusto Valderrama, agradeció al FLAR y les reiteró el apoyo el gobierno panameño, de los productores, industriales y todo el pueblo para que tengan las alianzas necesarias y que esta oficina sea un aro de luz no solo para Panamá sino para toda América Latina y el Caribe.
- ✓ Ofreció al país como puente de unión entre los hermanos de América Latina, la conectividad para que tengan todas las facilidades de este país para que sigan investigando e invirtiendo en la alimentación, que representa la paz para el mundo.



ARROZ

- ✓ La importancia de la mujer en la cadena agroalimentaria de arroz fue resaltada durante la participación del viceministro de Desarrollo Agropecuario, Alexis Pineda en la presentación de la Asociación Nacional de Productoras y Pioneras en Arroz Bajo Carbono (ANPPAC), acto en el cual se le entregó la personería jurídica a esta organización.
- ✓ Además, se firmó un acuerdo entre las pioneras de arroz baja en carbono, IICA y el Banco Nacional, con el propósito de Impulsar la cooperación técnica y promover el desarrollo sostenible de la producción de arroz en Panamá y fortalecimiento de capacidades.
- ✓ Pineda hizo ese llamado a que hace falta esa participación de la mujer en la Cadena de Arroz, ya que ellas trabajan con convicción para llegar rápidamente a los objetivos planteados.
- ✓ En el evento participaron autoridades del sector e invitados especiales.



CADENAS AGROALIMENTARIAS

- ✓ El Gobierno Nacional a través del Ministerio de Desarrollo Agropecuario (MIDA), ha continuado cumpliendo con los compromisos de pagos adquiridos con productores de arroz y maíz, beneficiados con el Programa de Compensación de Precios.
- ✓ Para tal efecto al 21 de junio de 2024, un total de 82,990,424.99 balboas han recibido productores de arroz mediante este programa, 870,959.34 balboas se ha pagado a maíz y 2,474,999.02 balboas en leche.
- ✓ Con relación a los pagos a través de la Ley 107 de incentivos al 21 de junio se ha pagado 4,048,971.74 de balboas a productores de maíz, y 1,291,672.86 balboas a productores de arroz.
- ✓ El programa de compensación surgió para compensar la baja de precio del rubro y así evitar un alza que afectara a los consumidores. Inició con 7.50 balboas por quintal, que esta administración por el alza de los insumos subió a 9.00 balboas y posteriormente a 16.00 balboas.



DESARROLLO AGROPECUARIO

- ✓ Técnicos del Ministerio de Desarrollo Agropecuario en Chiriquí, laboran en la validación de semilla de diversos rubros para incentivar la producción agrícola entre los pequeños productores a nivel nacional.
- ✓ La gestión, se realiza en el centro de validación de semilla del MIDA , ubicado en Potrerillos Arriba, Dolega, según lo confirmó el encargado de esta dependencia, Franklin Concepción.
- ✓ Estas instalaciones han proporcionado semillas de café de variedades tolerantes a la enfermedad conocida como Roya, se ha iniciado con la evaluación de cultivares de cacao, al igual que se ha colaborado con cepas de otoi y plátano a pequeños agricultores, y para huertos escolares y familiares.
- ✓ Fue reconocido por el Comité Nacional de Semilla, CNS, como productor de Semilla certificada de poroto y también es utilizado para actividades de capacitación.



DESARROLLO AGROPECUARIO

- ✓ El Programa de Agroturismo, realizó un taller de confección de harina de plátano y mermelada de piña, en el Centro Agroindustrial La Montuna, dirigido a 12 productores de fincas agroturísticas de Bocas del Toro, Veraguas, Herrera y Panamá Oeste, interesados en conocer los procesos agroindustriales con miras a darles un valor agregado a los productos que estos cosechan.
- ✓ Se les enseñó como preparar el plátano verde para ser transformado en harina, seleccionando el producto, lavándolo junto con un antioxidante y cortándolo en tiras delgadas (hojuelas), el pase por el horno deshidratador, el molino de martillo, las mallas, pulverizado y finalmente su correspondiente empaquetado.
- ✓ De igual manera se seleccionó la piña adecuada para la mermelada, se lavó, se cortó en trozos y se llevó a la marmita de cocción junto con azúcar, pectina, goma Xantan y ácido cítrico hasta alcanzar la temperatura adecuada, para luego ser envasada y dejarla reposar por dos horas con el fin de que esté lista para su consumo.
- ✓ También se les explicó la técnica de empacado al vacío.



JUVENTUD RURAL

- ✓ El ministro de Desarrollo Agropecuario, Augusto Valderrama hizo entrega de la Personería Jurídica a la Red Nacional de Juventudes Rurales de Panamá, durante un acto que contó con la participación de representantes de jóvenes rurales de todo el país.
- ✓ El rector de la cartera, señaló que este documento es una herramienta más para que sigan trabajando, aportando el esfuerzo de todos a este programa de desarrollo y de bienestar para las familias del país.
- ✓ Enfatizó: “Defiendan esta organización, fortalézcanla y sean siempre una escuela de lucha, de progreso, de bienestar y estabilidad para todos los jóvenes del sector rural panameño”.
- ✓ En estos cinco años se ha reconocido a la juventud rural como el nuevo equipo de profesionales y productores que llevan adelante la transferencia de las tecnologías y el ímpetu de darle sostenibilidad al sector para sostener el campo.



MODERNIZACIÓN INSTITUCIONAL

- ✓ Lanzamiento oficial de plataformas informáticas de Salud Animal, Sanidad Vegetal y Cuarentena Agropecuaria. Entre los elementos que se presentaron destacan: el registro electrónico de exportación, el registro electrónico para el pago de los servicios de Laboratorios, el pago de todos los servicios cuarentenarios y el tema de solicitudes para aprobación del registro sanitario, tanto para fertilizantes como productos zosanitarios, entre otros.
- ✓ Antes, los procesos eran manuales, por lo que se implementó una herramienta que es un flujo paso a paso para que haya una transferencia de información entre los usuarios que inician y los técnicos.
- ✓ En la plataforma de laboratorio para salud animal para que el proceso sea más expedito y presentado vía electrónica. “La idea de esta digitalización de los procesos es que haya una comunicación vía web entre el MIDA y los usuarios”.
- ✓ Además, se presentó el avance del Programa Copernicus, que se impulsa para monitorear por medio de satélites las inundaciones, sequías e incendios, a través de la Unidad Agroambiental y Cambio Climático y la Dirección de Informática. El objetivo es vigilar la tierra y su entorno, los ecosistemas, para prepararse ante crisis, riesgos, seguridad y desastres naturales o provocados por el hombre.



FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL

- ✓ En reunión de trabajo del ministro de Desarrollo Agropecuario, Augusto Valderrama con la embajadora de Argentina en Panamá, Sandra Rosana Pitta se trató el tema del intercambio comercial entre Panamá y Argentina, para el beneficio del sector agropecuario de ambos países.
- ✓ El ministro Valderrama señaló que se ha tratado el tema de procedimientos y normativas sanitarias para el intercambio de productos lácteos y cárnicos desde el punto de vista de salud animal y expresó que se han normalizado las relaciones con los países durante este periodo.
- ✓ Se enfatizó mantener la colaboración entre ambos países, cumpliendo todas las normativas nacionales e internacionales.
- ✓ Luego de evaluar, con el debido criterio científico las plantas y que dada la condición segura del alimento leche en polvo, basados en las recomendaciones de la Organización Mundial de Sanidad Animal (OMSA), que indica que el riesgo zoonosario es insignificante, se le dio una prórroga por un año a las plantas de Argentina.



CAMBIO CLIMÁTICO

- ✓ Se celebró la Quinta Mesa Técnica Agroclimática para la provincia de Colón, con la participación de diversos sectores representados por el Consejo Consultivo Agropecuario de Regional, sectores de productores, miembros del Instituto de Meteorología e Hidrología de Panamá (IMHPA) y de la Unidad Técnica Agroclimática del Ministerio de Desarrollo Agropecuario (MIDA).
- ✓ Con el fin de elaborar un diagnóstico del comportamiento del clima en los próximos tres meses para esta provincia.
- ✓ Se plantearon estrategias para el monitoreo, reporte y verificación en el sector agropecuario y desarrollaron las proyecciones climáticas. Además de las instituciones, participaron grupo de pequeños productores independientes agrupados en Cooperativas.
- ✓ Esto permitirá orientar de mejor manera a los productores y que existe una especie de ínterin neutro para migrar quizás a un Fenómeno de la Niña, que traerá fuertes lluvias y una mayor intensidad al periodo de huracanes.





REPÚBLICA DE PANAMÁ
— GOBIERNO NACIONAL —

MINISTERIO DE DESARROLLO AGROPECUARIO

